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路家桥村种草养地，发展有机种植理念

闲闲置置44年年的的土土地地
摇摇身身变变““聚聚宝宝盆盆””

文/片 本报记者 刘慧
通讯员 白兆凯

成立合作社种高温大棚

家家户户有分红

路家桥村是省定贫困村。
晴天一身土、雨天一身泥、吃饭
靠老天、花钱靠卖粮，这是对原
来路家桥村的真实写照。近年
来，该村在第一书记的帮扶下，
统筹利用扶贫资金，合理整合
集体资源，成立了合作社，成功
探索“红色股份”，开发了光伏
发电、高温大棚等扶贫产业。

现在的路家桥村已遍地柏
油路、处处花草香。墙绘、路灯、
鱼塘、文化广场、幸福院……走
进路家桥就犹如进了一座小城
镇。

据了解，该村合作社流转
出来的500多亩土地，绝大部分
都已建成了育苗棚和高温大

棚，由合作社经营管理，种植西
瓜和哈密瓜等经济作物，效益
也非常可观，村民每年年底还
有部分分红。

20多亩土地闲置

村民看了直跺脚

村民的生活是越来越好，
但看到村南侧那一片20余亩荒

地，还是心里不是滋味。“这片
地的土质跟水源是最好的，但
自2015年起就一直闲置着。”村
民说，就算偶尔种点作物，也都
打碎了喂牛，到了夏季更是杂
草丛生，附近几个村的人都来
这放牛、放羊。

路大爷看后气得直跺脚，
他种了一辈子地，也没见这样
败家的种法，“地里草也不除、

也不打农药，远远看去全是草，
这庄稼能长得好吗？”路大爷
说，2017年倒是建了一座高温
大棚，但一年多了还是闲置着。

村中不少人跟村支部书记
路行华提过此事，但路书记好
像并没有放到心上，还说这块
地种的就是草。为此，齐鲁晚报
记者找到了路书记，这块荒了
四年多的地才揭开谜底。

“我们不是懒，让这20多亩
地荒置着，其实是在养土质。”
路书记说，多年不打药、不施肥
会很好地改善土壤质量，让地
里长草，鼓励村民们在这块地
里放牛羊，“其实也是想用牛羊
粪便，改善土壤品质”。

种草解决土地退化

土地质量一年比一年好

据路书记介绍，虽然这20
多亩地的土壤肥沃，但经过化
肥和农药的洗刷，土地已退化，
前几年必须要投入大量的精力
才能让土壤恢复活力，养好了
土地，种出来的作物就能保证
人们舌尖上的安全，若这进行
有机种植的理念能扩大推广，
受益的将是全体国人和子孙后
代。

更重要的是，这些有机农
产品的价格要比普通农作物高
出很多，虽然近年来一直赔钱，
但后期可以为合作社带来非常
丰厚的收益。

“这块地是2014年原第一
书记孙龙到村后特意让我们预
留出来的地，期满临走时还特
意叮嘱我们不要前功尽弃，要
把眼光放长远。”路书记说，那
时候他还不太理解，但看着土
地质量一年比一年好，他也越
来越有信心了。

近期，该村将邀请农业
专家，对这片土地进一步检
测，秋后会选择合适的经济
作物进行种植，并对农产品
进行有机认证，商标注册，宣
传包装，并通过采摘、进超市
等方式，把这些有机农产品
和这种种植理念推广出去，
让这块荒了多年的地变成路
家桥村的“聚宝盆”。

近年来，太平街
道路家桥村成立合
作社、种植高温大棚
等，从当年的贫困村
摇身一变成了家家
户户有分红的富裕
村；另外该村还发明
了“种草养地”的土
办法来改善土壤质
量，让闲置了4年的
20多亩荒地变成路
家桥村的“聚宝盆”。
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2288日日起起1100多多条条道道路路施施工工，，88月月底底完完工工

本报7月5日讯（记者
刘慧） 为改善城区道路交
通环境，方便群众出行，县市
政园林公用事业局将于6月
28日开始对经一路、经二路、
经三路、经四路、华阳路、纬
一路、纬二路、纬三路、纬四
路、健康街、韩家街、新元大
街、永康街、顺义街、泰兴街
等市政道路实施挖补维护施
工，预计将于8月底完工。

为保障安全，施工期间

将对施工范围进行半幅封闭
施工和围挡，同时设置导向
车道，供车辆双向单车道行
驶，并有专人对车辆进行疏
导。届时可能造成行人、车辆
出行不便，希望大家能够谅
解并积极配合，以保证工程
的顺利完工。

请广大市民共同监督，
如发现问题及时反映，监督
热线：84226365，也可拨打本
报热线81172108反映问题。

回回河河街街道道大大安安村村第第二二个个文文化化广广场场竣竣工工啦啦

本报7月5日讯（通讯员
孟菲菲）“我们村的广场

在村西头，俺家住村东头，跳
个舞一来一回跑太远了，现
在好了，新的广场建在了家
门口，可真是太方便了！”回
河街道大安村村民王淑花
说。

近日，回河街道大安村
第二个文化广场顺利竣工并
投入使用。据悉，县委宣传部
派驻大安村第一书记刘宝剑

了解到部分村民休闲娱乐不
方便后，便积极协调后方单
位投入资金7万余元，修建了
占地面积900平方米的文化
广场，并安装路灯、配备多功
能音响等。茶余饭后，老百姓
三三两两地来到文化广场，
或打牌或跳舞或纳凉，极大
地方便了群众休闲娱乐。

该文化广场的落成标志
着大安村的文化建设又上了
一个新台阶。

“第第一一书书记记”带带领领村村民民进进行行环环境境整整治治

本报7月5日讯（记者
刘慧 通讯员 李经云）
近日，为改善村庄内卫生脏
乱差的现状，曲堤镇白家村

“第一书记”李际军和党员领
导干部组织村民们开展了一
次“开展环境整治，共建美丽
乡村”活动。

在白家村的街道上，村
民拿着扫把、铁锹等劳动工
具对巷道里的堆积物和卫生
死角进行地毯式清理，并对

居民家门口环境进行了清
扫。经过一上午的清扫，村道
周边及两旁林带、排水沟渠
的垃圾被清理得一干二净，
村容村貌焕然一新。

这次大扫除活动共出动
村民50余人，出动铲车两台、
运输车辆清运垃圾30余辆次。
活动不但给白家村的村民营
造了一个干净、整洁、舒适的
生活环境，也提高了村民群众
的环境卫生保护意识。

7700多多分分钟钟发发放放11880000余余万万元元补补偿偿款款
杨窑村106户拆迁居民吃到“定心丸”

本报7月5日讯（记者 刘
慧 通讯员 武庆富） 7月4
日上午，济北街道在菅家社区
为杨窑村拆迁居民发放补偿
款，70多分钟1800余万元补偿
款全部发放至杨窑村106户拆
迁居民手中。

为让拆迁居民顺利拿到
补偿款，济北街道与银行、第
三方审计公司和村居干部积
极沟通协调，明确工作权责，
理顺工作思路，破解工作难
题，确保拆迁群众补偿款项及
时准确发放到位。

发放现场，济北街道驻杨窑
村拆迁工作人员认真维护现场
秩序，仔细核对拆迁居民信息，
并联系银行部门工作人员采取
上门服务的方式，为居民讲解存
单取款和银行卡激活等事项，为
拆迁群众提供优质高效服务。

中中医医院院完完成成脊脊柱柱严严重重畸畸形形麻麻醉醉术术

本报 7月 5日讯（记者
刘慧 通讯员 付滨） 近
日，济阳县中医院麻醉科顺
利完成一例腰椎严重后突的
畸形硬膜外阻滞麻醉术，术
后患者生命体征平稳。

据了解，患者张先生今
年 6 6 岁 ，拟 行 前 列 腺 电 切
术，既往4 0余年前做过腰椎
手术，目前患者X光片显示
腰椎曲度以腰3椎体为中点
后突，正位示S形弯曲，腰椎
后突畸形，接近90度。

据济阳县中医院相关负
责人介绍，由于张先生患有
严重的骨质增生、脊柱间隙
变窄、腰椎不同程度的退行
性改变及脊柱严重畸形等病
症，常规硬膜外麻醉穿刺方
法已经不奏效；另外，该患
者还伴有心肺疾病，不适宜
行全身麻醉，这对麻醉医生
有了更高的要求。

麻 醉 科 全 体 人 员 经 过
讨论后，决定打破常规硬膜
外穿刺思路，为老人制定了
特 殊 的 硬 膜 外 阻 滞 麻 醉 方

案，主治医师付滨在主任孙
连 勇 的 指 导 下 顺 利 为 老 人
进行了手术，术中老人生命

体征平稳，在顺利实施拟行
手术后返回病房，术后恢复
良好。

医护人

员为患者麻醉

中。

济阳县中

医院供图

种草养地，解决

土壤退化问题。
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